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Ce mois-ci une Gazèt'agenda, la
version brève de la Gazèta,

rejoignez-nous pour la
concocter ! 

Envie d'abonner un.e proche ?
envoyez-nous son mail à :

Plus nous 
avons de lecteurs,

plus nous avons d'énergie !
contact@giffre-en-transition.com

au sommaire :
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Programmes culturels

La parole est à vous !
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Le réemploi en vallées de l’Arve et du Giffre
Une alternative pour repenser  l‘usage des contenants en verre

En France, le verre représente à lui seul 45% du tonnage des emballages ménagers chaque année. (Etude ADEME)
Si le recyclage du verre est la norme aujourd'hui (avec 85% du verre jeté étant recyclé), le système le plus vertueux
d’un point de vue écologique et énergétique est le réemploi. 

Consigne, réemploi et recyclage du verre :  quelle différence ?

Par réemploi, on entend: « Toute opération par laquelle un objet est utilisé de nouveau pour un usage identique à
celui pour lequel il avaient été conçus, sans passer par le statut de déchets » (ADEME, Code de l’environnement).
Les bouteilles réemployées ne sont donc pas jetées mais collectées, lavées puis réutilisées par les embouteilleurs . 

Lors du recyclage des bouteilles en verre celles-ci sont jetées, nettoyées, broyées, fondues. A ce stade, on réinjecte
de la matière première, de la silice (sable) avant de les mouler et de les vendre. Pas besoin d'être fort en maths
pour se rendre compte que le recyclage est plus énergivore que le réemploi. Il faut ajouter à cela que chaque étape
de recyclage (collecte, broyage, fonte, moulage etc) est souvent réalisée par un centre de traitement différent et
éloigné les uns des autres. (JT TF1 : le recyclage est-il vraiment écologique) Et la consigne dans tout cela ? Si le
réemploi du verre souligne un processus (collecte-lavage-réapprovisionnement), la consigne renvoie simplement
à une caution monétaire. La consigne est payée à l'achat de l'emballage réemployable ou recyclable d'un produit.
Il existe aussi des consignes pour le réemploi et des consignes pour le recyclage. Dans le cas du réemploi, la
consigne est remboursée au consommateur lorsque la bouteille vide est rendue.

Écrit par AT
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https://presse.ademe.fr/2018/11/etude-la-consigne-du-verre-pour-reemploi.html
https://expertises.ademe.fr/economie-circulaire/dechets/passer-a-laction/eviter-production-dechets/reemploi-reutilisation
https://www.tf1info.fr/environnement-ecologie/video-le-recyclage-du-verre-est-il-vraiment-ecologique-2184025.html


Le réemploi en vallées de l’Arve et du Giffre
(suite) 

Rafraichissons-nous la mémoire...
Saviez-vous qu'autrefois le réemploi du verre était largement répandu ? En 1939, la loi l’a même rendu obligatoire
pour les bouteilles de bières et eaux gazeuses ! (Rapport ADEME) Mais face à la généralisation de l'utilisation du
plastique peu cher et jetable, le verre ne fera pas le poids et la pratique du réemploi disparaîtra peu à peu dans les
années 80. Et c'est bien dommage car celui-ci « permet une diminution significative de l’impact environnemental
par rapport au recyclage » (Alpes Consigne). De plus, avec l’augmentation des matières premières, le verre
réemployé est moins cher que le neuf.

Une rencontre pour s’y (re)mettre

Dans l'optique d'encourager la mise en place du réemploi des bouteilles en verre en Haute-Savoie, Alpes Consigne
et Giffre en Transition organise une soirée de rencontre et d’échange autour de cette thématique. Cette soirée se
déroulera le jeudi 16 novembre à 18h à la mairie de Taninges et s'adresse non seulement aux producteurs de
boisson qui s’interrogent sur la démarche à suivre mais aussi aux responsables de magasin qui veulent savoir
comment devenir un lieu de dépôt. Ceci dit, sont bien-sûr invitées toutes personnes s'intéressant au réemploi de
près ou de loin ! 
La soirée débutera par une présentation d'Alpes Consigne : « Le réemploi : pourquoi et comment ? ». Ensuite,
Maëliss, productrice de jus à Habère-Poche (Ferme des Grands Champs) et Biocoop Scionzier témoigneront de
leur expérience sur la mise en place de ce système au sein de leurs entreprises. Les participants seront invités à
poser toutes les questions qui les concernent en fin de séance. 

En Allemagne et en Belgique, la majorité des contenants en verre pour boissons sont restés consignés. Alors, on
s'y (re)met?

Écrit par AT

LA GAZÈT'AGENDA • NOVEMBRE 2023 PAGE 03

• brèves du mois

https://www.actu-environnement.com/media/pdf/news-32462-analyse-dix-dispositifs-consigne.pdf
https://alpesconsigne.fr/la-consigne/
https://alpesconsigne.fr/la-consigne/
https://www.giffre-en-transition.fr/




https://www.francetvinfo.fr/replay-radio/en-direct-du-monde/recherche-nucleaire-le-futur-
collisionneur-circulaire-un-tunnel-de-91-kilometres-a-200-metres-sous-terre-entre-la-france-et-la-
suisse_5780603.html
https://librinfo74.fr/futur-collisionneur-du-cern-un-grand-projet-inutile-au-nom-de-la-science-2/
https://www.noe21.org/cern-fcc

Futur collisionneur du CERN 
un grand projet scientifique, mais à quel prix ?

Déjà 100 millions d’euros ont été mis sur ce projet pour l’étude de faisabilité d’un nouvel anneau «de 91 kilomètres,
enfoui 200 mètres sous terre, entre Genève et Annecy, sous le lac Léman et le Rhône». L’étude doit durer 2 ans et la mise en
service du collisionneur est espérée pour 2045.

Une discussion transfrontalière organisée par Noé21 et WWF Genève a eu lieu le mercredi 4 octobre à
Annemasse (l’intégralité est disponible sur le site de l’association Noé21).

D’un côté, le CERN met en avant les avancées, les progrès et la compétitivité scientifiques; de l’autre, les
associations et élu.e.s se posent de nombreuses questions et s’inquiètent de l’impact des travaux, du coût
énergétique de fonctionnement, et de la légitimité démocratique d’un tel projet dans un avenir clairement
menacé par le changement climatique et l’effondrement de la biodiversité.

Pour en savoir plus :

Écrit par AC
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Schéma montrant en bleu le tunnel du
collisionneur actuel (LHC) et en pointillés
orange le tunnel du futur collisionneur
circulaire.

https://www.francetvinfo.fr/replay-radio/en-direct-du-monde/recherche-nucleaire-le-futur-collisionneur-circulaire-un-tunnel-de-91-kilometres-a-200-metres-sous-terre-entre-la-france-et-la-suisse_5780603.html
https://www.francetvinfo.fr/replay-radio/en-direct-du-monde/recherche-nucleaire-le-futur-collisionneur-circulaire-un-tunnel-de-91-kilometres-a-200-metres-sous-terre-entre-la-france-et-la-suisse_5780603.html
https://www.francetvinfo.fr/replay-radio/en-direct-du-monde/recherche-nucleaire-le-futur-collisionneur-circulaire-un-tunnel-de-91-kilometres-a-200-metres-sous-terre-entre-la-france-et-la-suisse_5780603.html
https://librinfo74.fr/futur-collisionneur-du-cern-un-grand-projet-inutile-au-nom-de-la-science-2/
https://www.noe21.org/cern-fcc
https://www.noe21.org/
https://www.wwf-ge.ch/
https://cds.cern.ch/record/2138983


Rencontres & Découvertes 2023, c'est le second temps fort à Annemasse pour promouvoir la transition écologique et
l'économie sociale et solidaire. Un programme riche en rencontres d’acteurs mobilisés sur le territoire pour nous
faire découvrir différents modes de vie et alternatives durables.

Relayé par AC

Rencontres & découvertes 2ème édition
Annemasse du 8 au 25 novembre
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https://www.annemasse.fr/au-quotidien/environnement/engagements-et-actions-de-la-ville/evenements/rencontres-decouvertes


Vous êtes enseignant du second degré et souhaitez faire découvrir l’ESS à vos
élèves? Faites-vous accompagner activement et gratuitement grâce au
dispositif “Mon ESS à l’École”, proposé par l’ESPER. 
Ce programme permet aux élèves d’apprendre à coopérer en créant une mini-
entreprise d’utilité sociale, le temps d’une année scolaire.

Mon ESS à l'école
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Questionner l’utilité sociale de leur projet
Mieux appréhender les ressources de leurs territoires par la rencontre de professionnels
Mener un projet collectif
Éprouver une démarche coopérative
Décider collectivement par la mise en place d’instances démocratiques
Et prendre conscience de leurs capacités et développer leur pouvoir d’agir

« Mon ESS à l’École » s’adresse aux élèves de toutes les filières, en collège, lycée ou MFR. Pendant l’année scolaire, ils
créent une structure de l’ESS réelle ou fictive (coopérative, association, mutuelle…) en adoptant ses principes, ses
valeurs et sa démarche. 

Les élèves apprennent donc à :

 Plus d’infos et lien pour l’inscription : https://lesper.fr/mon-ess-a-lecole/
Relayé par AC

Exposition-jeux “ÇA
coule de source”
À l‘a-musée d‘annemasse

Du 17 novembre 2023 au 12 avril 2024, l’exposition “Ça coule
de source“ à l’A-Musée d‘Annemasse propose une réflexion
ludique gravitant autour des enjeux vitaux de cette précieuse
ressource qu’est l’eau. Avec des activités et des animations
diverses, c’est une bonne occasion de sensibiliser les plus
jeunes aux questions qui chaque été se font plus pesantes
pour eux comme pour nous.
Le temps d’une après-midi, n’hésitez donc pas à découvrir
cette exposition avec votre famille pour une sortie récréative,
enrichissante et gratuite.

Plus d’infos sur:  https://www.annemasse.fr/que-faire-a-
annemasse/agenda/exposition-ca-chauffe

Relayé par AC / Écrit par  TD

https://lesper.fr/mon-ess-a-lecole/
https://lesper.fr/mon-ess-a-lecole/
https://lesper.fr/mon-ess-a-lecole/
https://www.annemasse.fr/que-faire-a-annemasse/agenda/exposition-ca-chauffe
https://www.annemasse.fr/que-faire-a-annemasse/agenda/exposition-ca-chauffe


https://reporterre.net/En-Savoie-le-retour-de-la-chasse-a-la-marmotte?
utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=nl_hebdo

Tristement et sans grande  surprise, non : la chasse à la marmotte a été autorisée par la Préfecture de Savoie le 10
septembre 2023, pour le plus grand plaisir des chasseurs couverts par d’habiles stratégies de communication
accusant la marmotte de tous les torts. Dommages aux appareils agricoles, aux tuyaux d’arrosage, blessures aux
bovins engendrées par les terriers... la marmotte est dépeinte comme un véritable fléau, et les services de l’Etat en
sont tellement convaincus qu’ils estiment qu’elle serait capable de “porter atteinte aux habitations”. Dans ces
circonstances, tout semble justifier la traque de ce sanguinaire destructeur dont l’ampleur des crimes manque
pourtant singulièrement de preuves chiffrées, les données attestant des dégâts causés étant tout simplement
inexistantes.

Lumière au bout du terrier, le combat reprend de plus belle, puisque l’AJAS ainsi que d’autres associations comme
FNE Savoie, ASPAS, AVES ou encore Animal Cross se mobilisent afin de faire annuler l’arrêté préfectoral, un recours
ayant été déposé le 10 octobre dernier devant le Tribunal administratif de Grenoble. L’objectif : stopper la chasse au
rongeur avant la fin de la saison en 2024. Un espoir d’entendre en montagne siffler les marmottes plutôt que les
balles.

Plus d’infos sur: 

Relayé par TD / écrit par TD 

Le retour de la chasse à la marmotte
Un an après la pétition, quels changements ?
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Il y a de cela un an, dans la Gazèta de novembre 2022, notre
équipe relayait une pétition lancée par l’AJAS (Association Justice
Animaux-Savoie) afin de retirer la marmotte de la liste des
espèces chassables en France. L’animal à la silhouette rondelette
et empâtée, emblématique de la montagne et très apprécié par la
population, subissait en effet déjà à l’époque une chasse qui avait
causé la mort de plus de 400 individus en Savoie - et ce malgré le
fait que la Convention de Berne, ratifiée par la France en 1990,
était censée assurer la protection de l’espèce. Problème, le
manque de transparence au niveau des comptages de chasse met
en péril les populations de marmottes, ce qui s’ajoute aux
conséquences du réchauffement climatique et de la
fréquentation grandissante des montagnes par les humains. Ce
danger pour le rongeur avait déjà été pris en compte dans
d’autres régions, des arrêtés préfectoraux interdisant sa chasse
dans les Pyrénées ou dans le Cantal par exemple. Quid des
territoires savoyards ? La pétition, ayant récoltée plus de 77000
signatures et soutenue par des élus locaux, aura-t-elle été
impactante ?

Marmotte au Dérochoir
(photo ET)

https://reporterre.net/En-Savoie-le-retour-de-la-chasse-a-la-marmotte?%20utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=nl_hebdo
https://reporterre.net/En-Savoie-le-retour-de-la-chasse-a-la-marmotte?%20utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=nl_hebdo


LA GAZÈT'AGENDA • NOVEMBRE 2023 PAGE 09

Du 8 au 10 novembre 2023 se tiendra au Museum d’Histoire Naturelle
de Paris le premier sommet international consacré à la question de la
sauvegarde des glaciers et des pôles, avec un forum scientifique ainsi
qu’un segment politique. Rassemblant représentants d’ONG,
responsables politiques et experts du GIEC (Groupe d’experts
intergouvernemental sur l’évolution du climat) ainsi que de l’IPBES
(Plateforme intergouvernementale  scientifique et politique sur la
biodiversité et les services écosystémiques), l’événement a pour objectif
de stimuler les discussions autour des enjeux de la sauvegarde de ces
milieux ainsi que d’aboutir à des solutions quant au développement de la
stratégie polaire française, impulsée en 2022.

.
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Qu’attendre réellement de cet évènement ? Difficile à dire, mais il est rassurant de voir un sommet de cette
ampleur être organisé - une première qui fait tristement écho à la disparition inéluctable des géants de glace
alpins, meurtris par un réchauffement climatique à l‘impact renforcé dans nos territoires ainsi que par la
prédation constante des activités touristiques de haute montagne. Les récentes mobilisations sur le glacier de la
Girose, écosystème précieux menacé par l’installation d‘un nouveau téléphérique, témoignent déjà d’un intérêt
citoyen pour la protection de ces environnements. 

C’est pourquoi il est envisagé de lui offrir une
cérémonie d’adieu, comme cela a été fait aux
glaciers d’Okjokull en Islande ou de Sarenne en
Isère. Ainsi, un hommage au Ruan, loin des grandes
discussions internationales sur la sauvegarde des
glaciers, serait un témoignage fort et intimiste du
lien qui unit les habitants de nos territoires à la
nature qui les entoure et petit à petit s’évanouit.

Un nom qui ne sera sans doute pas évoqué lors du Polar Summit est celui du glacier du Ruan, pour nous
pourtant familier puisqu’il domine le fond de la Vallée du Giffre. Comme tous ses confrères alpins, il est
condamné à disparaître au cours du XXIème siècle, possiblement assez tôt puisqu’il se trouve relativement bas,
à 2500 m d’altitude.

Plus d’infos : 

https://www.ecologie.gouv.fr/one-planet-polar-summit-mobilisation-internationale-glaciers-et-poles
https://reporterre.net/Dans-les-Alpes-des-obseques-pour-les-glaciers-disparus

https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/les-matins-du-monde/les-matins-du-monde-du-mardi-11-juillet-2023-7809315      
                                                                                                                                                                            

Relayé par TD / Écrit par TD

Panorama sur le Ruan
(photo TD)

One PLANET - polar summit
Mobilisation internationale pour les glaciers et les pôles

https://www.ecologie.gouv.fr/one-planet-polar-summit-mobilisation-internationale-glaciers-et-poles
https://www.ecologie.gouv.fr/one-planet-polar-summit-mobilisation-internationale-glaciers-et-poles
https://www.ecologie.gouv.fr/one-planet-polar-summit-mobilisation-internationale-glaciers-et-poles
https://www.youtube.com/watch?v=WBfGtmEpAOY
https://www.youtube.com/watch?v=WBfGtmEpAOY
https://fr.wikipedia.org/wiki/Grand_Ruan
https://www.ecologie.gouv.fr/one-planet-polar-summit-mobilisation-internationale-glaciers-et-poles
https://reporterre.net/Dans-les-Alpes-des-obseques-pour-les-glaciers-disparus
https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/les-matins-du-monde/les-matins-du-monde-du-mardi-11-juillet-2023-7809315
https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/les-matins-du-monde/les-matins-du-monde-du-mardi-11-juillet-2023-7809315


https://reporterre.net/Retenue-d-eau-de-La-Clusaz-nouvelle-victoire-pour-les-opposants
https://www.francebleu.fr/infos/environnement/haute-savoie-le-conseil-d-etat-rejette-le-recours-de-la-
mairie-sur-le-projet-conteste-de-retenue-d-eau-4152512

L’histoire de la lutte contre la retenue collinaire planifiée à la Clusaz pour permettre le ravitaillement en eau de la
station, et donc son alimentation en neige artificielle, connaît une nouvelle étape. En effet, après la mobilisation de
nombreuses associations et acteurs des territoires savoyards, le projet avait été temporairement suspendu en
octobre 2022 par le Tribunal administratif de Grenoble, imposant un moratoire sur la construction dans l’attente
d’une révision. Les partisans de ce projet écocide avaient été clairs: pas question pour eux d’abandonner, ils
promettaient alors de “muscler” leur dossier pour faire lever la suspension.

Saisi en cassation, le Conseil d’Etat s’est finalement exprimé le 3  octobre 2023 et a jugé les pourvois “irrecevables” et
“non-fondés” du point de vue du droit. La suspension des travaux ne sera donc pas levée avant une décision finale,
exercice pouvant prendre des années ! C’est une excellente nouvelle pour tous les opposants au projet, et la
concrétisation de mois de lutte qui prouve que l’union citoyenne peut décidemment bien faire la force. Nul doute
cependant qu’au vue de l’augmentation progressive des températures, le projet se soit fait moins pertinent de jour
en jour.
 
Plus d’infos : 

Relayé par AC / écrit par TD

Nouveau chapitre pour Beauregard
Le conseil d’état se prononce sur l’affaire
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(photo Reporterre - https://reporterre.net/Retenue-d-eau-de-La-Clusaz-nouvelle-victoire-pour-les-opposants)

https://reporterre.net/Retenue-d-eau-de-La-Clusaz-nouvelle-victoire-pour-les-opposants
https://www.francebleu.fr/infos/environnement/haute-savoie-le-conseil-d-etat-rejette-le-recours-de-la-mairie-sur-le-projet-conteste-de-retenue-d-eau-4152512
https://www.francebleu.fr/infos/environnement/haute-savoie-le-conseil-d-etat-rejette-le-recours-de-la-mairie-sur-le-projet-conteste-de-retenue-d-eau-4152512
https://reporterre.net/Retenue-d-eau-de-La-Clusaz-nouvelle-victoire-pour-les-opposants


1 personne menstruée sur 10 est concernée,
il faut 7 ans pour diagnostiquer la maladie,
190 millions de personnes sont touchées dans le monde, dont au moins 2 millions en France,
1ère cause d’infertilité en France (40% des cas)

endorun.fr
endomind.org
Organisation Mondiale de la Santé
France inter : l’héritage sexiste d’une maladie qui fait mal depuis l’Antiquité

L’Endorun est un évènement solidaire pour la lutte contre l’endométriose. Il permet de récolter des fonds pour la
recherche sur cette maladie pour laquelle il n’existe, à ce jour, pas de remède. Après des éditions uniquement en
présentiel en 2018 et 2019, puis uniquement en distanciel de 2020 à 2022, l’Endorun revient à Paris le 4 novembre
2023 mais conserve également un format libre : il est possible de participer du 4 au 19 novembre où que l’on se
trouve. Le dossard est à 6€ et on peut s’inscrire pour 5 ou 10km de course, de marche ou encore pour un défi de son
choix.

L’endométriose est “une maladie chronique qui se traduit par la présence anormale de tissus et cellules semblables à
ceux que l’on trouve au niveau de l’endomètre (tissu tapissant la paroi interne de l’utérus) sur d’autres organes,
ligaments et nerfs.” On retrouve les premières descriptions de symptômes correspondant à cette maladie dès
l’Egypte Antique, et elle sera réellement décrite pour la première fois en 1860. Malgré cela, c’est seulement en 2020
que l’endométriose sera ajoutée au programme des études de médecine. En 2023, la maladie reste incurable,
l’hormonothérapie et/ou la chirurgie, par exemple, agissant seulement sur les symptômes. Il est évidemment
impossible de dissocier cette chronologie et le retard dans la prise en charge et la recherche sur cette maladie de  
l’histoire sexiste de la santé.

Quelques chiffres pour comprendre l’ampleur et les aberrations de cette maladie : 

Si ces constats vous donnent envie de vous défouler, n’hésitez pas à prendre un dossard et à participer à ce moment
de sensibilisation important !

Plus d’infos / Sources : 

Écrit par CS

endorun 2023 : 4 - 19 novembre
En novembre, courrez, marchez ou relevez un défi pour lutter contre l’endométriose
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https://reporterre.net/Retenue-d-eau-de-La-Clusaz-nouvelle-victoire-pour-les-opposants
https://www.endorun.fr/inscription
https://www.endomind.org/
https://www.who.int/fr/news-room/fact-sheets/detail/endometriosis
https://www.radiofrance.fr/franceinter/endometriose-l-heritage-sexiste-d-une-maladie-qui-fait-mal-depuis-l-antiquite-8767441
https://www.endorun.fr/inscription
https://www.endorun.fr/inscription


C’est dans cet esprit qu’est proposée l’exposition “Réparer le Futur”, à Annecy du 4 octobre 2023 au 2 mars 2024, un
évènement centré sur “la prospective, ou l’art d’imaginer demain”. La programmation est enrichie de rencontres et
de podcasts, afin d’ouvrir une lucarne sur le monde qui nous attend, celui qui est désirable et celui qui ne l’est pas.
Enjeux climatiques, sociaux, économiques seront bien évidemment abordés tant ils sont devenus prégnants dans le
débat public aujourd’hui, car si nos ancêtres ont de tout temps imaginé le futur, comment pouvons-nous à notre
tour envisager un lendemain ? Que faire de nos angoisses et de nos espoirs ? Il ne vous reste plus qu’à visiter cette
exposition pour le savoir !

Plus d’infos :  https://ilot-s.caue74.fr/wp-content/uploads/2023/09/20231017_DP_REPARER_LE_FUTUR_BD.pdf

Relayé par AC / écrit par TD

Réparer le futur 
La prospective 
ou l’art d’imaginer demain
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Lors de la Fête des Possibles en septembre dernier,
une Fresque des Nouveaux Récits avait été
organisée: le but était de mettre en relation des
citoyens pour envisager les perspectives d’avenir
qui s’offrent à nous, sous l’angle de l’hypothèse
mais surtout de l’histoire, du scénario. 
En effet, l’Humanité a depuis toujours eu besoin
de s’inventer des récits pour appréhender le
monde, qu’il s’agisse de légendes inspirantes ou de
mythes glorieux, de cosmogonies cryptiques ou de
fables inquiétantes. Aujourd’hui le paradigme est
le même, les histoires au coin du feu ayant été
remplacées par des films, des séries ou des
romans. 
Les récits nous permettent de nous positionner
dans le monde, de nous repérer et de nous
rassurer dans notre rôle au sein de l’univers. Et
parmi tous les sujets qui les nourrissent, l’avenir
est souvent convoqué, que ce soit pour alerter d’un
danger, supposer d’une réalité ou dessiner un
objectif. 

https://ilot-s.caue74.fr/wp-content/uploads/2023/09/20231017_DP_REPARER_LE_FUTUR_BD.pdf
https://ilot-s.caue74.fr/wp-content/uploads/2023/09/20231017_DP_REPARER_LE_FUTUR_BD.pdf
https://ilot-s.caue74.fr/evenements/visites-guidees-les-nocturnes-a-lilot/reparer-le-futur/


La démarche Z.A.N., pour “Zéro Artificialisation Nette”, est un objectif dont l’origine remonte à 2018, quand les
germes de sa forme actuelle étaient déjà évoqués par l’ancien Ministre de l’écologie, Nicolas Hulot. C’est en 2021,
après nombre de doléances citoyennes, qu’elle est finalement adoptée au sein de la Loi Climat et résilience. Le
principe, bien qu’ambitieux, est simple : compenser l’artificialisation grandissante des sols français en équilibrant
avec les surfaces naturelles, pour atteindre l’objectif éponyme de zéro artificialisation nette d’ici 2050. L’idée n’est
pas de stopper l’artificialisation mais de ralentir son rythme qui, sans limites fixées, est effréné du fait de la
croissance démographique et économique.

Une démarche vertueuse, cohérente avec les enjeux actuels, et responsable ? Pas pour le Président de la région
Auvergne Rhône-Alpes Laurent Wauquiez, qui s’est encore illustré fin septembre par une prise de position relevant
plus du calcul politique que d’une véritable opinion rationnelle. En effet, l’homme dont les ambitions aux
présidentielles de 2027 font trembler chaque personne au fait des enjeux environnementaux, a déclaré le 30
septembre vouloir faire sortir la région du dispositif Z.A.N. Il dénonce une législation “ruralicide”, mise en place par
une “technocratie administrative” à deux vitesses ne tenant pas compte des différences entre les territoires ruraux et
urbains. Ces arguments populistes auront séduit les membres de l’Association des maires ruraux de France (AMRF),
devant lesquels il tenait son discours. Ils ont en revanche provoqué de vives réactions de la part des associations de
défense de l’environnement, mais aussi du gouvernement, plusieurs Ministres rappelant à Laurent Wauquiez qu’un
élu de la République ne peut pas se soustraire aux lois votées par le Parlement. Quand on sait que la Loi établissant la
démarche Z.A.N. a déjà subi de nombreux allègements et dérogations depuis 2021, il est à se demander en quoi M.
Wauquiez la trouve trop contraignante, si ce n’est simplement pour s’ériger en vertueux défenseur des mondes
ruraux.
 
Pour en savoir plus : https://reporterre.net/Laurent-Wauquiez-ne-veut-pas-appliquer-la-politique-zero-
artificialisation-nette

Relayé par AC / écrit par TD

Laurent Wauquiez frappe à nouveau 
La remise en cause de la démarche Z.A.N.
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Pour se donner une idée de la réalité de la chose, il faut
comprendre que pour la décennie 2006-2016, on compte en
moyenne 600 km² de terrains artificialisés chaque année,
soit à peu près 6 fois la superficie de Paris. Cette
artificialisation a évidemment un coût écologique, puisqu’elle
se fait au détriment de la biodiversité et favorise l’utilisation
d’industries de construction aux lourdes empreintes carbone,
réduisant encore notre lien avec la nature. 

Pour pallier à cet état de fait, la démarche Z.A.N. consiste à
utiliser les SCOT (schémas de cohérence territoriale) et les
PLU (plans locaux d’urbanisme) pour limiter l’artificialisation
des sols aux niveaux régional, départemental et local.

https://reporterre.net/Laurent-Wauquiez-ne-veut-pas-appliquer-la-politique-zero-%20artificialisation-nette
https://reporterre.net/Laurent-Wauquiez-ne-veut-pas-appliquer-la-politique-zero-%20artificialisation-nette


La Communauté de Communes des Montagnes du Giffre propose un cycle sur le thème « Quelle économie
touristique pour notre territoire à l’heure du changement climatique ? ». On se réjouit de cette proposition qui,
organisée par la CCMG uniquement, répond donc en partie aux espoirs de GeT exprimés dans la troisième
banderole à Morillon : « Vœu 2023: 2e EGTTM Giffre avec GeT et CCMG – Construire ensemble le tourisme de
demain » (détail Gazèta fév. 2023 p.7).

CCMG : Tourisme et changement climatique
3 conférences - ateliers  pour envisager l’avenir de notre territoire
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Après les États Généraux de la Transition
du Tourisme en Montagne (EGTTM), à
l’initiative de Mountain Wilderness en lien
avec l’État, ayant rencontré un succès tant
national que local avec l’atelier Giffre co-
organisé par GeT, l’OGS et la CCMG en
2021, on attendait la suite avec impatience.

L’intérêt de la population locale pour ce
sujet s’était à nouveau confirmé avec le
succès des deux rencontres “Hors-ski:
diversification du tourisme” proposées par
GeT au printemps 2022, permettant de
réfléchir à l’échelle de la vallée ces
concertations localement amorcées par
l’OTI Haut-Giffre Tourisme, la Mairie de
Samoëns ou encore la Mairie de Morillon.

On espère qu’élu.e.s, socio-pro, assos et
citoyen.ne.s viendront nombreux.ses. Cette
transition du tourisme en montagne doit
se faire au plus tôt avec intelligence et
résilience, car plus elle tardera, plus elle sera
subie.

Pour en savoir plus : 
https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/conf
erences-changement-climatique-economie-
touristique/

Écrit par NB

https://www.canva.com/design/DAFZYPDC-L8/AnbZcDnRh_8r46gsIlY63A/view?utm_content=DAFZYPDC-L8&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=publishsharelink#7
https://www.eg-transitionmontagne.org/
https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/etats-generaux-du-tourisme-acteurs-publics-et-prives-se-mobilisent/
http://www.giffre-en-transition.fr/diversification-du-tourisme-en-haut-giffre-reunion-publique-27-avril-2022/
http://www.giffre-en-transition.fr/diversification-du-tourisme-en-haut-giffre-reunion-publique-27-avril-2022/
http://www.giffre-en-transition.fr/diversification-du-tourisme-en-haut-giffre-reunion-publique-27-avril-2022/
https://www.haut-giffre.fr/presentation-de-la-destination-haut-giffre/
https://www.mairiedesamoens.fr/wp-content/uploads/2021/05/SQJ_TOURISME_fusionne_pour_site-compresse.pdf
https://www.mairiedesamoens.fr/wp-content/uploads/2021/05/SQJ_TOURISME_fusionne_pour_site-compresse.pdf
https://www.mairie-morillon.com/projets/diversification-touristique-de-la-commune-de-morillon/
https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/conferences-changement-climatique-economie-touristique/
https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/conferences-changement-climatique-economie-touristique/
https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/conferences-changement-climatique-economie-touristique/


La Mairie de Samoëns propose à nouveau cet automne une série de rencontres « Samoëns que j’aime »,
sous différents formats. Le 21 octobre, quelques Septimontains se sont ainsi retrouvés aux Terrasses du
Lac pour échanger librement avec l’équipe municipale sur des préoccupations et sujets divers au plus près
du quotidien.

Samoëns que j’aime : retour d’expérience
développement partagé par la mairie
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L’occasion de soulever de petits et
grands problèmes : il a été question
d’éclairage public, de réseau de
chaleur et de prévention des
risques naturels, mais aussi de
gendarmes, de médecins et de
cyclistes… 
L’expérience était renouvelée le
jeudi suivant à la Jaïsynia.

On salue une initiative pour la
transparence, informelle,
accessible et ouverte à tous.

Prochain rendez-vous le mercredi
6 décembre au Bois aux Dames
pour le Bilan annuel, sorte de
vœux du maire en avance et dans
un format participatif.

Pour en savoir plus :
https://www.mairiedesamoens.fr/
dates-des-prochaines-rencontres-
samoens-que-jaime-de-lautomne-
2023

Écrit par ET

https://www.mairiedesamoens.fr/dates-des-prochaines-rencontres-samoens-que-jaime-de-lautomne-2023
https://www.mairiedesamoens.fr/dates-des-prochaines-rencontres-samoens-que-jaime-de-lautomne-2023
https://www.mairiedesamoens.fr/dates-des-prochaines-rencontres-samoens-que-jaime-de-lautomne-2023
https://www.mairiedesamoens.fr/dates-des-prochaines-rencontres-samoens-que-jaime-de-lautomne-2023


La mobilisation contre le Vélodrome Arena se poursuit, voici les sujets des derniers articles du collectif NAVA
(Non Au Vélodrome-Arena) à retrouver en intégralité sur leur site Internet :
https://nonauvelodromearena.org/

Vélodrome Arena : la lutte continue
Les dernières nouvelles du collectif NAVA
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• Jusqu'où ira la flambée des prix?
Le prix de la construction du Vélodrome Arena ne cesse de grimper. Le prix initial annoncé par M. Saddier était
de 50 millions d’euros, il n’a cessé de grossir au fil des mois. Aujourd’hui, les journalistes bien informés du
Faucigny parlent de 109 millions d’euros... Lire l'article

• Le ridicule ne tue pas mais il met mal à l’aise
M. Saddier, avec son projet - de plus en plus grotesque - de Vélodrome Arena, en est la preuve incarnée. Il est
bien loin le souvenir des 50 millions d’euros annoncés pour la construction de cette mégalo-infrastructure. Et
pourtant… 
Lire l'article

• Des voix s’élèvent N°1 : Duby-Muller – “C’est pas Rihanna qui va venir à La-Roche-sur-Foron”
Virginie Duby-Muller est la première à s’être opposée au projet. Le 25 juillet 2022, elle a voté contre le Vélodrome
Arena...
Lire l'article et d’autres sur Christelle Petex-Levet députée, Loïc Hervé sénateur…

Pour soutenir le collectif NAVA : adhésion, don, pétition, communication, arguments pour les repas de famille…
tout est résumé ici !

Écrit par NB

• Un premier parking : 16 millions
d’euros en plus!
Le 10 octobre dernier, le Conseil
départemental de la Haute-Savoie
a lancé un appel d’offres pour une
mission d’assistance à maîtrise
d’ouvrage portant sur la
construction d’un parking relais
P+R en silo d’une capacité de
1.800 à 2.000 places sur la
commune de La Roche-sur-
Foron...
Lire l'article

https://nonauvelodromearena.org/
https://nonauvelodromearena.org/jusquou-ira-la-flambee-des-prix/
https://nonauvelodromearena.org/le-ridicule-ne-tue-pas-mais-il-met-mal-a-laise/
https://nonauvelodromearena.org/des-voix-selevent-n1-duby-muller-cest-pas-rihanna-qui-va-venir-a-la-roche-sur-foron/
https://nonauvelodromearena.org/des-voix-selevent-n2-petex-levet-la-decision-est-remise-en-question-chaque-jour/
https://nonauvelodromearena.org/des-voix-selevent-n4-loic-herve-mieux-vaut-etre-avec-certains-dans-un-trou-de-souris-quavec-dautres-saddier-dans-un-trou-a-rats/
https://nonauvelodromearena.org/jagis/
https://nonauvelodromearena.org/un-premier-parking-16-millions-deuros-en-plus/


nous vous recommandons le dossier complet de FNE sur le report vers le rail :

https://www.lemonde.fr/international/article/2023/10/15/le-tunnel-du-mont-blanc-ferme-a-partir-du-16-
octobre-jusqu-a-la-mi-decembre-pour-des-travaux-de-maintenance_6194587_3210.html
https://www.chamonix.net/francais/actualite/tunnel-du-mont-blanc-fermera-16-octobre-pour-9-semaines

Enfin, la fermeture du TMB est susceptible pour certains de compliquer le quotidien, d’où la nécessité des
itinéraires alternatifs proposés pour pallier aux blocages éventuels. Gardons à l’esprit que le tunnel du Mont-Blanc
est une réalisation emblématique de nos territoires mais que sa fermeture n’immobilise pas nos vallées : au
contraire, c’est une occasion de repenser la mobilité dans notre région, tant dans nos trajets personnels que dans
l’organisation du commerce transfrontalier. 

Pour aller plus loin :  

          https://www.fne-aura.org/uploads/2022/11/fiche-fermeture-tmb-er-report-modal-alpin-v3.pdf. 

Relayé par ET / écrit par TD 

Le tunnel du Mont-Blanc est fermé pour 9 semaines, du 16 octobre au 18 décembre 2023, et c’est l’occasion de voir ce
qui se passe lorsque les camions ne passent plus. Il y a un an, Inspire 74 publiait des données comparatives
recueillies à l’occasion de la précédente fermeture :  https://inspire74.com/infos/fermeture-tunnel.  Sans surprise,
on constatait une amélioration de la qualité de l’air dans la période de moindre circulation.

Fermeture du tunnel du Mont-Blanc 
une pause Utile pour observer la qualité de l’air et mettre en avant les
possibilités ferroviaires
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La fermeture du TMB pose aussi la grande question des
alternatives, et invite un moment de réflexion sur le transport
des marchandises entre la France et l’Italie. On le sait, le fret
entre les deux pays est intense sous le Mont-Blanc, au point
qu’une fermeture pendant 4 ans - envisagée avant que les travaux
ne soient finalement planifiés sur plusieurs tranches successives
- semblait improbable. Pourtant, d’autres possibilités existent,
avec notamment d’autres moyens de transports comme  le train
qui, dans cet article de FNE de novembre 2022, apparaît comme
une piste souhaitable et réaliste pour réduire durablement le fret
routier transalpin. 

https://www.lemonde.fr/international/article/2023/10/15/le-tunnel-du-mont-blanc-ferme-a-partir-du-16-octobre-jusqu-a-la-mi-decembre-pour-des-travaux-de-maintenance_6194587_3210.html
https://www.lemonde.fr/international/article/2023/10/15/le-tunnel-du-mont-blanc-ferme-a-partir-du-16-octobre-jusqu-a-la-mi-decembre-pour-des-travaux-de-maintenance_6194587_3210.html
https://www.lemonde.fr/international/article/2023/10/15/le-tunnel-du-mont-blanc-ferme-a-partir-du-16-octobre-jusqu-a-la-mi-decembre-pour-des-travaux-de-maintenance_6194587_3210.html
https://www.chamonix.net/francais/actualite/tunnel-du-mont-blanc-fermera-16-octobre-pour-9-semaines
https://tunnelmb.net/fr-FR/news/automne-2023-fermeture-totale-de-9-semaines-cons-cutives#:~:text=Ces%20chantiers%20n%C3%A9cessitent%20la%20fermeture,utiliser%20les%20itin%C3%A9raires%20alternatifs%20recommand%C3%A9s
https://tunnelmb.net/fr-FR/news/automne-2023-fermeture-totale-de-9-semaines-cons-cutives#:~:text=Ces%20chantiers%20n%C3%A9cessitent%20la%20fermeture,utiliser%20les%20itin%C3%A9raires%20alternatifs%20recommand%C3%A9s
https://www.fne-aura.org/uploads/2022/11/fiche-fermeture-tmb-er-report-modal-alpin-v3.pdf
https://inspire74.com/infos/fermeture-tunnel
https://www.fne-aura.org/communiques/region/fermeture-du-tunnel-du-mont-blanc-pour-travaux-le-rail-pour-sortir-de-limpasse/


ASTERIX ET OBELIX :
MISSION CLEOPATRE
Jeudi 02 novembre 2023 - 14h

LE PROCÈS GOLDMAN
Jeudi 02 novembre - 20h30

LES TOUROUGES ET LES
TOUBLEUS
Lundi 06 novembre - 17h15

ACIDE 
Lundi 06 novembre - 20h30
 
COUP DE CHANCE
Jeudi 09 novembre - 20h30

BERNADETTE
Lundi 13 novembre - 20h30

COMME UNE LOUVE
Jeudi 16 novembre - 20h30

LAST DANCE !
Lundi 20 novembre - 20h30

LA FIANCÉE DU POÈTE
Jeudi 23 novembre - 20h30

UNE ANNÉE DIFFICILE
Lundi 27 novembre - 20h30

LA RIVIERE
Jeudi 30 novembre - 20h30

• programmes Culturels
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cinebus
cinema de taninges

festival instants
sauvages
cornier - du 24 au 26 novembre

Liens et sources
https://www.instants-sauvages74.fr/
Liste des exposants : https://www.instants-
sauvages74.fr/prochaine-edition/

Relayé par AC 

Sources : http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?s=29
Relayé par SV

Ciné-causerie

http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2297
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2297
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2290
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2271
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2271
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2291
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2292
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2293
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2295
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2296
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2313
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2312
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2319
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2319
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2319
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2319
https://www.instants-sauvages74.fr/
https://www.instants-sauvages74.fr/
https://www.instants-sauvages74.fr/prochaine-edition/
https://www.instants-sauvages74.fr/prochaine-edition/
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?s=29
https://www.allocine.fr/film/fichefilm_gen_cfilm=317133.html


• La parole est à vous !
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Troc tissus

Pendant une dizaine de jours, un espace dédié à l’échange de
tissus est installé au Bureau à partager, le nouvel espace de
coworking situé au 5 Place du marché, à Taninges. 

Repartez avec de nouveaux tissus et offrez les vôtres en
échange ( 1m pour 1m) !

Du 9 au 17 novembre 2023

Les lundis, mardis, jeudis et vendredis 
De 9:00 à 12:00 et de 13:30 à 17:00 

Autre horaire & questions : 06.34.02.12.72

 Écrit par MDI

Ce mois-ci au bureau à partager :

Atelier couture

Gédelweiss installe ses machines à coudre au 5 Place du
marché à Taninges et vous propose de participer à son nouvel
atelier. Pendant 2h30, elle apprend aux participants à coudre
un joli gilet fluide (actuellement en exposé au Bureau).

Niveau de difficulté : débutant

Prix: 35 euros, matériel inclus

Ce mercredi 15 novembre de 14:00 à 16:30

Places limitées
Inscription conseillée auprès de la créatrice
Géraldine : 06.31.62.56.34

 Écrit par MDI



• La parole est à vous !
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Troc de jeux / jouets

Pendant une dizaine de jours, un espace dédié à l’échange de
jeux et jouets est installé au Bureau à partager, le nouvel
espace de coworking situé au 5 Place du marché, à Taninges.
 
Repartez avec de nouveaux jeux et offrez les vôtres en
échange ( 1 pour 1) !

Du 23 novembre au 1er décembre 2023

Les lundis, mardis, jeudis et vendredis 
De 9:00 à 12:00 et de 13:30 à 17:00 

Autre horaire & questions : 06.34.02.12.72

 Écrit par MDI

S.o.s Numérique

Tous les vendredis (sauf exception) Mégane
se rend disponible pour aider les personnes
qui rencontrent des difficultés sur Internet
ou avec les nouvelles technologies. Sans
rendez-vous, venez avec vos appareils
(ordinateur, tablette, téléphone) et vos
problématiques ! 

Prix libre.

Les vendredis de 16:00 à 17:00

Infos & questions : 06.34.02.12.72

 Écrit par MDI



• La parole est à vous !
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Nous sommes rentrés de notre fabuleuse aventure sportive, culturelle,
environnementale et citoyenne ! 

Ce voyage a été une grande réussite ; les objectifs éducatifs ont largement été
atteints voire dépassés. Nous avons en effet eu l'agréable surprise de voir nos
élèves se confronter à des situations dans lesquelles ils se sont construit des
expériences uniques et très enrichissantes.

Les deux premiers jours du voyage :
https://youtu.be/M72GmhDOqiE
Le spectacle dans les arènes de Parentis en Born et à la Dune du Pilat :
https://youtu.be/mtFikaHqRLw?si=j5_66Tusb1ohgIdo

Je tenais une nouvelle fois à vous remercier pour votre soutien et invite ceux qui ne l'ont pas encore fait à regarder
les premières vidéos du voyage.

Nous espérons faire un film plus long et plus complet dans
les prochaines semaines. Nous ne manquerons pas à vous
inviter pour sa première diffusion !

Julien BOUVIER, professeur  d’EPS et organisateur du projet

Intervention du technicien ONF de la Teste
de Buch Fabrice Carré :
https://youtu.be/qcpLaurj9Ro?
si=69xHtp73iJnTvuGi

D'autres petits vidéos seront mises en ligne
prochainement sur la page Facebook de "En
selle et sur scène pour la planète" :
https://www.facebook.com/profile.php?
id=100091659331424&locale=fr_FR

des nouvelles du projet et du voyage 
EN SELLE ET SUR SCÈNE pour la planète

https://padlet.com/redirect?url=https%3A%2F%2Fyoutu.be%2FM72GmhDOqiE
https://padlet.com/redirect?url=https%3A%2F%2Fyoutu.be%2FmtFikaHqRLw%3Fsi%3Dj5_66Tusb1ohgIdo
https://padlet.com/redirect?url=https%3A%2F%2Fyoutu.be%2FqcpLaurj9Ro%3Fsi%3D69xHtp73iJnTvuGi
https://padlet.com/redirect?url=https%3A%2F%2Fyoutu.be%2FqcpLaurj9Ro%3Fsi%3D69xHtp73iJnTvuGi
https://padlet.com/redirect?url=https%3A%2F%2Fwww.facebook.com%2Fprofile.php%3Fid%3D100091659331424%26locale%3Dfr_FR
https://padlet.com/redirect?url=https%3A%2F%2Fwww.facebook.com%2Fprofile.php%3Fid%3D100091659331424%26locale%3Dfr_FR


• agenda

2
jeudi

novembre

4-5
week-end

novembre

6
lundi

novembre

8
mercredi

novembre

9
jeudi

novembre

9
jeudi

novembre

14
MArdi

novembre

18
samedi

novembre

18-19
week-end

novembre

23
jeudi

novembre

25
samedi

novembre

28
mardi

novembre

28
mardi

novembre

30
jeudi

SUR RENDEZ-VOUS- 16H30 / 19H30

Don du sang à la salle des fêtes
TANINGES  - INFOS

 WEBINAIRE - 18H30 / 20H

CIMaE restitution des avancées
du projet (2021-2024)
EN VISIO - INFOS

ENTRÉE LIBRE- 9H / 18H

Bourse aux ski
MIEUSSY, SALLE GARE - INFOS

ENTRÉE LIBRE - 17H / 20H
Repar’café au local de la Brouette
TANINGES - INFOS

ENTRÉE LIBRE - 18H30 / 20H30
Conf-ateliers Climat et tourisme 1/3 
Mieux comprendre le climat CCMG
SAMOËNS, BOIS AUX DAMES-
INFOS

ENTRÉE LIBRE - 18H30 / 20H30
 Conf-ateliers Climat et tourisme 2/3
Economie touristique CCMG 
SIXT, REINE DES ALPES - INFOS

 SUR INSCRIPTION - 14H / 16H30
Webinaire - « Le b.a.-ba de la
politique et de la gestion de l’eau »
EN VISIO - INFOS

SUR INSCRIPTION - 18H30

Conférence : Féminine ou
Féministe ? Faut-il choisir ? 
BONNEVILLE (AGORA)  - INFOS

SUR INSCRIPTION -  15H30 / 16H30
Entreprendre en ESS, comment ?
 Les clés pour lancer une entreprise solidaire
BONNEVILLE (AGORA) - INFOS
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SUR INSCRIPTION - 9H30/ 12H
SORTIE NATURE “OISEAUX DU
LÉMAN” CHENS SUR LÉMAN - INFOS

ENTRÉE LIBRE - 9H / 18H

Vide Dressing à La Covagne
MORILLON - INFOS

ENTRÉE LIBRE - 18H30 / 20H30
Café Géo : Enjeux du développement à
Madagascar
Auditorium du Collège Geneviève Anthonioz de Gaulle

CLUSES - INFOS

SUR INSCRIPTION - 9H /21H

Evian summit 1ère édition - Les
forêts mondiales
ÉVIAN LES BAINS - INFOS

SUR INSCRIPTION - 18H30 / 20H

Webinaire : Neige artificielle
EN VISIO - INFOS

R e l a y e u r . e u s e . s  :  A n a ï s  T . ,  G i l l e s  C . ,  J a c  E . ,  L o l a  B . ,  N o r a  B . ,  M é l a n i e  R . ,  N i c o l a s  M . ,  M a t t h i e u  G . ,
E m m a n u e l l e  T . ,  A l b a n  C . , S y l v i e  V  e t  C h a r l o t t e  S .

G i f f r e  e n  T r a n s i t i o n  -  c o n t a c t @ g i f f r e - e n - t r a n s i t i o n . f r

P o u r  t o u s  c e s  r d v ,  t e n t e z  u n  c o v o i t u r a g e  !  
F i l  T e l e g r a m  G i f f r e  e n  T r a n s i t i o n  o u  p a r  m a i l ,  e n  i n d i q u a n t  v o t r e  n u m é r o  d e  p o r t a b l e .

ENTRÉE LIBRE- 18H 

Soirée rencontre : Le réemploi
on s’y (re)met ?
MAIRIE DE TANINGES

16
jeudi

novembre

novembre

30
jeudi

novembre

CINÉ-CAUSERIES - CINÉBUS 20H30

La Rivière (de D. Marchais)
TANINGES  - INFOS

4
Samedi

novembre

MATINÉE MANGER MIEUX ICI

AG et signature contrats AMAP
MIEUSSY, MAIRIE - INFOS

https://dondesang.efs.sante.fr/trouver-une-collecte/88332/sang
https://www.fne-aura.org/evenement/cimae-restitution-des-avancees-du-projet-2021-2024/
https://www.prazdelys-sommand.com/fete-et-manifestation/bourse-aux-skis/
http://www.lecriou.com/repare/
https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/conferences-changement-climatique-economie-touristique/
https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/conferences-changement-climatique-economie-touristique/
https://www.fne-aura.org/evenement/le-b-a-ba-de-la-politique-et-de-la-gestion-de-leau-webinaire-formation/
https://www.upbonneville.fr/wp-content/uploads/2023/09/Forum-32-Septembre-Decembre-23.pdf
https://savoie-montblanc.ambition-ess.org/agenda/ess-info-creer-ou-developper-son-projet-dans-less-special-haute-savoie
https://auvergne-rhone-alpes.lpo.fr/evenements/les-oiseaux-du-leman-2/
https://www.haut-giffre.fr/agenda/vide-dressing/
https://www.upcluses.fr/evenement/enjeux-developpement-madagascar/
https://www.evian-summit.com/
https://www.fne-aura.org/evenement/neige-artificielle-webinaire/
http://www.giffre-en-transition.fr/
mailto:contact@giffre-en-transition.fr
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?s=29
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?s=29
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?s=29
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?s=29
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?s=29
mailto:amap@mangermieuxici.org

